

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 69

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
nº 336—Oeste | nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de mano que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central=Nº 522 Oeste.

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera
JOSÉ M.º PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, &, &.

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza

DIRECTOR,

Mateo E. Gournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano E. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

VIERNES 20.— (Témpora) Santos Domingo de Silos, abad, san Julio, mártir y san Filogonio. *Aguno.*

LA CORRESPONDENCIA

Necesidad importante.

Muy á menudo se suscitan dificultades entre los pueblos limítrofes, por no hallarse estos deslindados de manera justa y formal. Nosotros hemos tenido ocasión de palpar esto, por haber tenido la honra de ser nombrados miembros de la Junta Itineraria de un barrio, puesto en el cual se ve más de cerca la necesidad de que, los límites de unos y otros pueblos estén demarcados por medio de una línea que esté sancionada por la autoridad superior, y que sea reconocida por las autoridades de los respectivos barrios circunvecinos.

Al levantar los detalles para la composición de caminos, se encuentran los miembros de las mencionadas juntas en serias dificultades, debido á la poca seguridad en que están del verdadero límite del lugar de su jurisdicción. Casi siempre se presentan reclamaciones de las personas detalladas, las cuales se quejan de serlo en uno y otro lugar; sin que ni una ni otra de las respectivas juntas quieran ceder por su parte, creyendo cada cual estar en su derecho al hacerlo así; de donde se deduce que, el perjudicado viene á ser la persona detallada, que se ve obligada á pagar en ambos lugares.

También en lo que se refiere á límites de jurisdicciones escolares sucede lo mismo, causando esto graves perjuicios á los intereses de la instrucción, por las dificultades con que tropiezan las Juntas de Educación al levantar los detalles escolares; y al querer aplicar con rectitud

las leyes establecidas para proteger la propagación de la enseñanza, tan solo á veces por ignorarse cual sea el verdadero límite de uno y otro distrito escolar.

Es de desearse que, ya que el Supremo Gobierno se inspira verdaderamente por el adelanto de los pueblos, y por que éstos progresen y vivan tranquilos al amparo de la justicia y la equidad, nombre una comisión de ingenieros competentes, y que éstos sean auxiliados por las autoridades de cada pueblo ó distrito, á fin de que hagan, de una manera justa y formal la demarcación de los límites de cada barrio, y para que levanten al objeto los respectivos planos, evitando de este modo las dudas y cuestiones que solo así podrán tener solución satisfactoria.

Comunicados

Escuelas de Música

Señor Director de

LA CORRESPONDENCIA.

AMIGO MATEO:

Ví en días pasados una circular del Gobierno dirigida á los Gobernadores, en la que se les previene exijan examen á las Escuelas de música, ó nombren comisión para investigar si dichos planteles dan ó no resultado satisfactorio.

La intención del Gobierno es buena, pues se vé el deseo de que, el poco dinero que se invierte en proteger el arte musical se aproveche; pero como la instalación de las escuelas de música es defectuosísima, la circular, aun llevada á efecto con la mayor rectitud, no solo la considero ineficaz para los buenos fines del gobierno, sino que á mi juicio, su único resultado será dar al traste con las escuelas.

Como el gobierno auxilia y no costea dichas escuelas, dada la manera como han sido establecidas, me parece que sus gestiones debieran concretarse á saber si ellas existen ó no.

A la viuda del general H. [por ejemplo] se le dá una pensión para que viva; y sería ridículo exigirle que cada año se presentara á examen para ver si estaba más ó menos gorda. La protección duraría el tiempo que ella viviera, fuera gorda, sana, enferma ó delgada.

Esto, aunque parezca extraño, es lo que puede y debe ser con las referidas escuelas según la manera con que están establecidas.

En los pueblos, las tales escuelas no son más que flarmonías cuyo único objeto es formar pequeñas combinaciones de seis, ocho ó diez instrumentos,

que hagan las veces de banda para amenizar sus fiestas, tocar retretas, bailes ect.; y á los aprendices de ellas, no puede exigirse un estudio formal, suficiente para rendir examen anual; pues quizás ni el maestro, que las más de las veces es el aprendiz más aventajado, podría sujetarse á ello.

En los pueblos retirados, difícilmente se encuentra un maestro que pueda calificarse de tal: por lo regular los que se hallan son aficionados que apenas tienen algunos conocimientos en el mecanismo de tal ó cual instrumento, y con esto y con poco más que aprenden, enseñando, logran formar un algo que suena y que los ignorantes le dan el nombre de banda, de flarmonía ó de música; pero, por lo regular, ni al mismo maestro se le podría exigir ni aun la lectura correcta de la más sencilla ó fácil frase musical.

Lo expuesto, como puede comprenderse, hace en extremo difícil y hasta quizás imposible el que haya persona inteligente en música, que pueda llevar á cabo un examen de esas escuelas, sin dictaminar la suspensión de ellas.

Con la intención de auxiliarnos buenos deseos del gobierno, si es que mi indicación puede servir á este fin, voy á exponer lo que al efecto creo conducente.

Dada la buena disposición del gobierno para proteger el adelanto del arte musical, debiera empezarse por nombrar en la capital un tribunal compuesto de tres buenos profesores, no de esos maestros de piano metidos á todo, y que se los encuentra uno hasta en la sopa, no: tres maestros conocedores de la instrumentación de orquesta y banda para que, cada pueblo que desee subvención para la formación ó sostenimiento de una de esas bandas, presentase ante ese tribunal el maestro que haya elegido, para que sea examinado, y caso de dar un resultado satisfactorio, le extienda su correspondiente certificado, en que conste la aprobación que ha obtenido para la enseñanza de música.

Por este medio, el gobierno contaría con la garantía de un maestro competente para otorgar la subvención que se le pidiera; y hasta se lograría extinguir esa nuestra costumbre de hacerse Directores y maestros por *ipso facto*, y nos evitaríamos esa plaga de *batutas* que más pudieran llamarse *vajos de leña*.

Por este medio, insensiblemente se iría componiendo y unificando la enseñanza del arte musical; y el gobierno tendría la seguridad de no malgastar los recursos que en ello empleara.

J. L. ARISMENDI.

San José, 17 de Dbre. de 1895.

Variedades

DOS AMIGOS.

París estaba bloqueado y famélico y la gente comía lo que buenamente le era dado obtener.

Una mañana del mes de Enero paseábase por el boulevard exterior Mr. Morissot, el cual se detuvo de pronto ante su colega Mr. Sauvage, á quien conocía como compañero de pesca.

Todos los domingos, antes de la guerra, salía Morissot de su casa, con su caña al hombro, tomaba el ferrocarril de Argenteuil, bajaba en Colombes y se dirigía á la Isla Marante, donde se ponía á pescar hasta cerrada la noche.

Todos los domingos encontraba allí á Mr. Sauvage, que era también un pescador fanático y con el cual había trabado estrecha amistad.

Pasaban á veces días enteros sin hablarse; pero se entendían admirablemente sin decirse una palabra, demostrándose el uno al otro que tenían gustos semejantes y sensaciones idénticas.

Tan pronto como se reconocieron se estrecharon las manos y Mr. Sauvage, lanzando un suspiro, murmuró:

—¡Cuántas cosas han ocurrido!

—¡Qué tiempo tan hermoso!—contestó Morissot.

Los dos amigos entraron en un café, donde bebieron una copa de ageno, y luego continuaron su paseo por la acera.

Morissot se detuvo de repente y dijo á su amigo:

—¡Tomemos otra copa!....

—¡Tomémosla!—respondió Mr. Sauvage.

Y entraron en otro café, del que salieron aturridos y perturbados, como las personas en ayunas, cuyo vientre está lleno de alcohol.

Mr. Sauvage, á quien el aire acababa de embriagar, se detuvo y exclamó:

—Si nos atreviéramos á ir....

—¿Á pescar?

—Sí....

—¿Pero á qué sitio?

—Pues á nuestra isla. Las avanzadas francesas están cerca de Colombes, y yo conozco al coronel Dumoulin, quien nos dejará pasar sin dificultad alguna.

—¡Pues adelante!—dijo Morissot.

Y los dos amigos se separaron para ir en busca de sus instrumentos.

Al cabo de una hora llegaban á la quinta que ocupaba el coronel, quien, después de reirse de la humorada de aquellos dos hombres, les dió el salvoconducto que solicitaban.

Morissot y Sauvage, dejaron atrás

las avanzadas, pasaron por el abandonado pueblo de Colombes, y se encontraron junto á las viñas que se extienden hacia el Sena. Serían las once de la mañana.

Mr. Sauvage, indicando con el dedo un montículo dijo:

—Ahí detrás están los prusianos.

Y ante aquella soledad y aquel recuerdo, los dos amigos se estremecieron de terror y vacilaron acerca de lo que debían hacer, intimidados por el silencio de todo el horizonte.

Al fin Mr. Sauvage se decidió y dijo:

—¡En marcha!

Y los dos amigos se internaron en una viña, procurando andar con gran precaución, hasta que llegaron á la orilla del río.

Morissot aplicó el oído al suelo para escuchar si alguien andaba por los alrededores y nada oyó. Los dos estaban solos, completamente solos.

Al fin se tranquilizaron y se pusieron á pescar.

La isla de Marante les ocultaba la otra orilla y la casa del restaurant inmediato estaba cerrada.

La pesca era abundante y los dos amigos iban colocando los pescados en un saco de estrechas mallas que besaba el agua junto á sus pies.

No hay palabras con que pintar el goce infinito de aquellos dos hombres.

Nada oían ni pensaban en tan supremos instantes, entregados en absoluto al inefable placer de la pesca.

Pero de pronto sonó un cañonazo que hizo retremblar el suelo.

Morissot levantó la cabeza y dijo:

—¡Qué estupidez, matarse de ese modo!

—Siempre sucederá lo mismo—contestó Mr. Sauvage—mientras haya gobiernos.

—La República no habría declarado la guerra....

Pero ha perturbado la paz interior.

Y con el mayor sosiego del mundo, los dos amigos abordaron todos los grandes problemas políticos, conviniendo al fin en que el hombre no podrá gozar jamás de la libertad á que aspira.

Y en tanto los cañones del Monte Valeriano seguían vomitando fuego, tronchando existencias y arrasando los hogares de los ciudadanos franceses.

De pronto los dos amigos oyeron pasos detrás de ellos y se estremecieron de espanto.

Volviéron los ojos y notaron la presencia de cuatro hombres armados que les apuntaban á boca de jarro.

Las cañas se les cayeron de las manos, y al cabo de algunos segundos los dos pescadores estaban atidos codo con codo, y eran conducidos en una barca á la isla inmediata.

Una especie de gigante, que sentado á horcajadas en una silla, fumaba en su pipa de porcelana, les preguntó en excelente francés:

—¿Qué tal les ha ido á ustedes en la pesca?

Un soldado puso entonces á los pies del oficial el saco de malla lleno de pescado, que había creído conveniente entregar á su jefe.

—Vamos—repuso el prusiano—veo que la pesca ha sido abundante. Pero ahora se trata de otra cosa. Oíganme ustedes y procuren no turbarse. Para mí son ustedes dos espías á quienes voy á fusilar en el acto. De nada les ha servido á ustedes el fingirse pescadores, y no hay más remedio que respetar las leyes de la guerra.

Pero como ustedes han salido por las avanzadas, tendrán ustedes la consigna para entrar. Si me la revelan, les dejo en libertad ahora mismo.

Los dos amigos, lívidos de terror y con las manos agitadas por un ligero temblor nervioso, guardaron silencio.

El oficial repuso entonces:

—Nadie sabrá lo ocurrido y el secreto quedará entre nosotros, suceda lo que suceda. Si no aceptan ustedes, les mandó fusilar inmediatamente. Elijan ustedes.

Morissot y Sauvage permanecieron inmóviles, sin abrir la boca.

—Piensen ustedes—repuso el prusiano—que dentro de cinco minutos estarán en el fondo del río.

El alemán se levantó bruscamente, se acercó á los franceses, llamó aparte á Morissot y le dijo en voz baja:

—Pronto, la consigna. Su compañero de usted no sabrá nada, y yo haré como que me compadezco de su infortunio.

Morissot no contestó siquiera.

El prusiano hizo luego la misma proposición á Sauvage, el cual no desplegó tampoco los labios.

Los dos amigos se estrecharon las manos, con los ojos inundados de lágrimas y el oficial gritó:

—¡Fuego!

Oyóse una terrible descarga, y los dos franceses cayeron en tierra inundados en su propia sangre.

El alemán dió nuevas órdenes, y los soldados trajeron cuerdas y piedras, que ataron á los pies de los dos cadáveres.

A los pocos instantes fueron estos arrojados al río.

El oficial vió de pronto el saco de malla, lo cogió, lo examinó atentamente, se sonrió y dijo:

—¡Guillermo!.....

Preséntose entonces un soldado con delantal blanco, y el prusiano, después de entregarle la pesca de los dos fusilados, exclamó:

—¡Frieme esos animalillos mientras están vivos; ¡El manjar está delicioso!

Y se sentó de nuevo tranquilamente á fumar su pipa.

GUY DE MAUPASSANT.

NUEVO HOTEL MILAN

6^a avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

B. CHERRY

COMPRADOR, JURADO, Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales; tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.
Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.

Vinos y licorosos finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Suroeste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VIELLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se exponen a PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

En el Taller de Encuadernaciones

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Se vende la pulpería

"LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José a don Zacarias Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n° 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magnificas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

SE VENDE

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dá razón.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a— N° 336—Oeste